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( 两 会 人 物 ) 奥
运“五金王”邹凯：
持续“燃烧”冬奥热
度，更好迎接“后冬
奥”时代到来

中新网成都2月
19日电 题：奥运“
五 金 王 ” 邹 凯 ： 持
续 “ 燃 烧 ” 冬 奥 热
度，更好迎接“后冬
奥”时代到来

记者 岳依桐
“北京冬奥会在

中国掀起冰雪运动热
潮，即便是在四川等
少 雪 的 省 份 ， 民 众
的 参 与 度 也 明 显 提
高 。 ” 全 国 政 协 委
员、四川体育职业学
院体操运动管理中心
主任邹凯近日接受中
新 网 记 者 专 访 时 建
议，在“后冬奥”时
代 ， 可 持 续 加 强 宣
传，以活动、比赛为
媒介，进一步激发民
众 对 冰 雪 运 动 的 热
情，推动中国冰雪运
动健康、持续发展。

作为中国首个获
得5枚奥运金牌的运

动员，邹凯站在伦敦
奥运会赛场上打出“
五金冠九州”横幅的
高 光 时 刻 从 未 被 忘
记。虽已退役6年，
他仍以促进中国体育
发展为己任。

实际上，过去几
年的全国两会上，北
京冬奥会就是体育界
别政协委员讨论的主
要议题之一。如何延
长冬奥会热度，让冰
雪运动、冰雪产业继
续 “ 燃 ” ？ 邹 凯 谈
道，怎样有效迎接“
后冬奥”时代是政协
委员们关注的重点。

“冬奥会是冰雪
运动的最高赛场，不
仅能够推动竞技体育
发 展 ， 对 大 众 体 育
带 来 的 影 响 同 样 显
著 。 ” 邹 凯 告 诉 记
者，从2015年北京成
功申办冬奥会，到“
带动三亿人参与冰雪
运动”宏大愿景的提
出，这项大型赛事对
于冰雪运动在中国的
普及起到了不可替代

的重要作用。
上述愿景已经成

为现实。中国国家体
育总局发布的数据显
示，截至2020年底，
中国已有654块标准
冰场和803块室内外
各 类 滑 雪 场 ， 中 国
参 与 冰 雪 运 动 的 人
数已经达到3.46亿。
《2021中国冰雪产业
发 展 研 究 报 告 》 显
示，2019年中国冰雪
产业规模超4200亿元
人民币。按照中国国
家 体 育 总 局 相 关 规
划，到2025年中国冰
雪产业的总体规模将
达到1万亿元。

在邹凯看来，为
更 好 地 迎 接 “ 后 冬
奥”时代到来，应做
到竞技体育和大众体
育 发 展 “ 两 条 腿 走
路”。一方面，可通
过各类活动的开展，
让冰雪运动进一步“
飞 入 寻 常 百 姓 家 ”
， 成 为 中 国 民 众 休
闲 娱 乐 、 运 动 健 身

的主要手段之一；另
一方面，应更注重冰
雪项目青年运动员的
挖掘、培养，冲击竞
技体育不断挑战极限
的“高峰”。

本届冬奥会涌现
了很多如谷爱凌、苏
翊鸣一样的优秀年轻
运动员，让邹凯备感
骄傲和欣慰。“对于
运动员而言，在赛场
上不仅要挑战对手，
更 要 挑 战 自 己 ， 竞
技体育精神的关键在
于不断突破自我。”
邹凯说，相信一定会
有更多年轻运动员能
以 最 佳 状 态 突 破 极
限，“他们还有很多
时间去创造更多可能
和未来”。

专研体操运动领
域的邹凯告诉记者，
体操作为基础大项，
多年来源源不断地向
其他运动项目输送着
跨界人才，其中不乏
跨界到冰雪项目的青
年运动员。“体操的

基础优势能够在技巧
方面为运动员起到辅
助作用，相信他们未
来会在冬奥会的赛场
上发光发热。”

谈及挖掘、培养
青年运动“苗子”的
重要性，邹凯说，今
年全国两会，他将继
续 关 注 如 何 在 体 教
融合背景下推动退役
运 动 员 进 校 园 的 议
题。“实际上，大部
分运动员退役后都从
事 着 与 其 所 学 专 业
无关的工作，他们积
累的专业知识和经验
无处应用。”邹凯建
议，应推动退役运动
员入校任教，充分利
用他们的专业优势，
为提升校园体育水平
以及年轻体育人才的
挖 掘 、 培 养 提 供 助
力。

2008年，邹凯作
为运动员参与了在北
京举办的第29届夏季
奥林匹克运动会，并
勇夺三金。今年，作
为北京冬奥会的火炬
手之一，邹凯用一种
全新的身份参与了这
项体育盛会。“在‘
双奥之城’的两次体
验都让我非常激动、
荣幸之至。”这位年
轻 的 全 国 政 协 委 员
笑道，“当年的我希
望在奥运赛场上展现
中国体操运动员的实
力 ， 为 祖 国 赢 得 荣
誉；今年的我则是冬
奥 会 的 一 名 忠 实 观
众”。(完)
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奥运“五金王”邹凯接受中新网
专访。　安源 摄

图为内蒙古呼和浩特打造的冰雪
项目。　许婷 摄


